

Avis adopté

Séance plénière du 11 avril 2023

Vers un Traité international sur la pollution par les plastiques : enjeux, options, positions de négociations

Déclaration du groupe UNSA

La planète est face à un matériau qui pollue tout au long de son cycle de vie, ce qui exige la nécessité de trouver une solution mondiale et d'imposer les changements nécessaires de production et d'usage des matières plastiques, dans des délais compatibles avec les objectifs de lutte contre la pollution plastique et ses dégâts, pour une part déjà irréversibles.

L'UNSA partage l'urgence d'un engagement mondial à la hauteur de la menace pour élaborer un traité qui reste le seul espoir pour trouver des solutions à l'échelle mondiale.

Il reste qu'on ne peut pas mener une lutte efficace contre la pollution des matières plastiques sans réduction massive de leur consommation. Ce qui représente un changement de société significatif mais il est ici démontré que le coût de cette transformation des modes de consommation des matières plastiques en termes de croissance sera inversement proportionnel au niveau de développement des différents pays de la planète. Pour ce faire, le traité doit proposer une nouvelle forme de gouvernance pour stimuler la coopération au niveau mondial, établir des instruments de transparence, partager le diagnostic en tenant compte de la différenciation des impacts dans les différentes régions du monde et mettre en place des règles contraignantes.

Ces règles contraignantes doivent être respectées pour pouvoir dépasser le risque de la lenteur et l'inertie avec laquelle les Etats s'engagent dans tout processus normatif.

Il faut également déterminer les effets de bouclage macroéconomique liés aux transformations du cycle de vie des matières plastiques qui impactent les gains et pertes d'emploi et leurs effets sur la composition de la main d'œuvre, dans un contexte où l'ensemble des mutations de l'emploi affectent déjà la distribution des rémunérations en renforçant la polarisation. Il est nécessaire de prendre en considération ces évolutions pour proposer des mesures de transformation et d'adaptation des entreprises et l'accompagnement des salariés.

Enfin, nous adhérons aux termes de la conclusion de l'avis, il reste à passer à la mise en œuvre face à l'urgence.

L'UNSA a voté favorablement l'avis.